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编者按 8月10日晚，农夫山泉股份有
限公司董事长、总经理钟睒睒接受央视财
经频道《对话》栏目专访，回应了首富、网
络非议、纯净水选择以及接班人等诸多话
题，本报今日予以转载。

主持人：农夫山泉是一个家喻户晓
的明星品牌，我相信很多人对它都非常
熟悉。但是如果要提到农夫山泉的创
始人，您是不是脑子里一片空白？他是
谁？他长什么样？他做了什么事？可
能因为它的创始人太低调了，平时很少
在公开场合露面，所以他身上总有一种
神秘感，因此人们也给他贴上了这样或
者那样的标签。不过今天我们特地要
把他请到《对话》节目的现场，让他来对
这些标签一辨真伪，让我们用热烈的掌
声有请农夫山泉创始人钟睒睒先生，
有请。

主持人：我们俩上一次在节目当中
握手是 2005 年，这一下二十年的时间就
过去了。

主持人：其实这二十年的时间当
中，我还是很注意去看你的一些动向，
但往往也让我很痛苦，搜来搜去也不知
道钟先生在干什么，你自己觉得这二十
年里你变化最大的是什么？

钟睒睒：白头发，白头发很多了。
我认为知识面还是拓宽了，以前很多不
懂的东西，通过这二十年踩了很多坑，
那些坑实际上都是有价值的，人生的丰
富性是坑一个一个踩出来的，大家不要
觉得不踩坑，我不犯错误，实际上这是
不可能的一件事情。

主 持 人 ：所 有 的 经 历 其 实 都 是
财富。

钟睒睒：对。

首富怎么看待财富

主持人：在您的身上一个绕不过去
的光环也跟财富有关，来，我们看看第
一个标签。

主持人：我在上节目之前查了一
下，说我们钟先生今年（2024 年）3 月 25
日第四次上榜，然后在你的名字后面写
了 4500 亿身家，我的天，又一次成为了
中国首富。如果是我们现场的各位，有
一天说中国首富，后面跟了你自己的名
字，你会很开心对不对？开心的请举手
一下，来，我看到大多数人还是开心的，
所以我们现在要来看一下你的表情。

钟睒睒：我过我的日子，我没变化，
我没有觉得让我人生当中有什么改变。

主持人：我们觉得这是一个光环，
对于一个尤其是做企业的人，你说创造
了那么多的财富，把自己打造成了首
富，这也是很厉害的。

钟睒睒：如果从财富本身来说，我
们应该看到这种财富是消费者或者是
市场，对一个企业家的一种褒奖。但是
这个首富说句老实话，在我们这个国家
是有负面性的。

主持人：怎么讲呢？
钟睒睒：因为我们从农业的文明一

步跨到了工业文明，所以我们中间这三
百年或者四百年，我们缩短到了三十
年、四十年，但这个过程当中的启蒙，对
财富或者财富的认识，财富是一种什么
样的含义、责任、价值、行为都是没有充
分的诠释的。

主持人：对于这样看首富的负面眼
光，您会觉得委屈吗？

钟睒睒：我觉得不委屈，它一切都
是存在。

钟睒睒：我现在觉得尤其这一次网
络风暴，它毕竟是一种风暴，让我重新
思考，我真的是重新去思考，我认为首
富的责任在哪里？首富是有责任的，因
为社会对你的要求不一样了，所以很多
东西比如说我们以前做很多利他的事
情，但是我脑子里面如果想着善欲人

见，那就不是一种真善，你如果做好事
为了让他人知道，看见，那就不行，那你
就虚伪。

钟睒睒：但是到了首富以后，首先
对我的批评是来自于 24000 瓶水，那
24000 瓶水说起来是一种我们的制度
设计。实际上是在汶川地震的过程当
中，我们把水运到了成都，但成都交通
枢纽全部瘫痪，如果要第一时间把水送
到救灾现场，必须有授权。所以我们就
在制度上设定了，任何时候只要有公众
危机，那么把这个送水的权力下放给每
个大区。然后各个大区后来走了这一
条以后又进了一步，下放到办事处和经
销商，1000 箱下放到各个经销商，1000
箱就是 24000 瓶。虽然这个制度设计
本来是一个好的东西，但是在网络争议
的过程当中也被拉出来，作为一个首富
的诟病。我认为大家是不了解我们的
制度。

主持人：存在都是合理的。
钟睒睒：存在有些合理，有些不合

理，但不合理的那些，你必须要去努力，
去让它变成合理。

首富到底“水不水”

主持人：您说到对首富有一些负面
的评价我也想到了一条，有人说从全世
界来看，美国的首富人家是造火箭的，
中 国 的 首 富 是 卖 水 的 ，所 以 就 比 较

“水”。
钟睒睒：我觉得这句话也很中肯。
主持人：中肯，我觉得很狠。
钟睒睒：我就是卖水的，我就是比

较“水”，因为我如果不“水”，那这个
“水”就不成为水。美国的首富埃隆·马
斯克，我看过他的传记，我认为是一个
非常优秀的，是一个天才型的企业家，
同时我们两个人的对比有非常大的不
一样，我想我 25 岁在干什么？我读了
四年小学，做了十七年的农民，就这么
点经历。埃隆·马斯克 24 岁的时候，已
经是斯坦福大学博士在读，但他博士也
没读完他就下海了，他去做他的理想的
事业，这个是两个人作为社会评价来说
不能比拟的。但是同样是首富，这个社
会责任是可以比较的，因为财富本身它
是有社会责任的。

主持人：他（首富）是应该来回报更
多的。

钟睒睒：同样是回报，它有很多不
一样的方式。埃隆·马斯克走的那条路
就是创造科技的边界，但我的经历就是
个农民，我的经历更多的我会去想农
民，我说我的知识范围当中我可以做的
事情。马斯克虽然他做得非常惊天动
地，我是没有那么伟大。但是我觉得作
为一个中国企业家，我有自己的自豪
感，我解决了美国人没有解决的问题，
我保持了农民的这个正常的收益，这是
我 能 贡 献 的 ，所 以 我 也 会（为）自 己
自豪。

钟睒睒：马斯克做了这些惊天动地
的事情，我没有那么惊天动地，但是我
也做了一些适合我做的事情。我本身
就是农民，所以我对农民是有特殊感情
的。你要承认农民就是比你强。我一
直在考虑农业问题。

主持人：在你的知识范围和结构当
中把它做到最好，这是你所理解的首富
的责任之一，对吧？

钟睒睒：我认为首富他的财富责任
当中的范围，首先要包含有范围而且具
体的，可执行的利他主义，这个是必须
的，所以我们来评价一个“富”字，它是
一种社会，是一种善的成分，你要引导
它、褒奖它、鼓励它去成为一种善的
力量。

主持人：（其实是）成为一种潮流。
钟睒睒：潮流我也不敢说，因为它

不可能让那么多的人快速致富，像我这
种人是幸运者，非常幸运的幸运者，就

发现了那个机会，上了那个时代的那
条船。

主持人：我们调查一下，当一个成
为首富的机会摆在自己面前的时候，你
会非常渴望地去抓住它吗？

观众：我不会。我觉得承受争议
和流量和压力，其实是一件特别考验
人、特别有难度的事情，对于普通人
来讲。

钟睒睒：我觉得这个小伙子说得特
别对，因为这个压力来说，它是无形当
中的，然后你的一举一动也就成为一种
任何时候都是聚光灯下的。

主持人：这种感觉很不舒服是吗？
钟睒睒：失去自由，因为自由是非

常重要的，尤其像我这样的人，我希望
有一个私人空间。

主持人：你抗拒它、你不喜欢它的
原因，除了刚才提到的不喜欢被过度关
注之外，是不是还有一个所谓的魔咒。
有人说首富好像是一个高危字眼。

钟睒睒：我是对自己的结局非常有
信心的，第一个白手起家，干干净净，每
一块钱都是干净的，（这是）第一个；第
二个我照章纳税；第三个上下游供应商
你可以去调查，钟睒睒对上下游供应商
的留利；第四个对员工的福利，员工的
待遇，当然我还有努力的空间，但是就

我目前的水平来说，我认为对自己是满
意的。

“顶流”怎么看待流量

主持人：当我们进入到了今天互联
网时代的时候，我们接下来的标签可能
和这部分内容有关，我们看一下这个标
签，出现了流量。

主持人：您现在其实也是流量当中
的一员，甚至有人说你不是一般的流量
担当，您是顶流。

钟睒睒：我不觉得是自己有那种能
力，因为我不是一个经常发声的人，所以
我在看流量的时候我在观察。如果“流
量”这个词它带的信息没有责任人，也就
是流量在舆论的环境之下不承担法律责
任，那流量一定是种恶。流量本身就是
水当中来的一个概念。像水一样，李冰
父子在都江堰因势利导，那李冰父子的
心中是什么？我要让这个水行善。但如
果这个流量让有一些带有私人目的，或
者为了获取金钱，用科技手段利用人性
的弱点，故意做流量势能，进行大规模的
无序的网络的，那种水龙一样的，到了一
定程度就是有它的破坏性。

主持人：就是所谓的水军。

钟睒睒：水军是其中的一个，但更
重 要 的 是 掌 握 水 军 的 算 法 ，那 个 恶
更大。

主持人：听起来应该是您也被流量
所伤。

钟睒睒：我欣赏流量，我欣然接受，
因为你有时间，但这个时间过程当中，
到真相真正出现，伪真相被洗刷，那个
时候社会蒙受了巨大的压力。

主持人：很多时候您会不会觉得有
些困惑，更多的人愿意接受他第一时间
接触到的所谓的真相，其实那是伪真
相。经过了一段时间之后真正的真相
出来了，但是大家已经没有心情去接受
它了，大家脑海当中记的是之前的。

钟睒睒：所以法律是要迅速地采取
行动，李冰父子如果等成都平原淹了他
再来修都江堰，那不就前功尽弃了。

主持人：那个时候从善如流也只能
是一种空想了。

钟睒睒：对，在流量面前他应该来
说有法律的底线。

主持人：您愿意聊一聊您经历过的
某一次这种来自于网络上的非议吗？

钟睒睒：网络上的攻击我认为让它
去攻击吧，就是这样，我估计现在这一
次给我加上在网络上的污名化洗不干
净，随它去吧。

主持人：您是一种无奈的放弃吗？
钟睒睒：不是，我做我的事情。
主持人：不理它？
钟睒睒：我有自己心里的理想，因

为最后天一定是要亮的，但就是亮得晚
了一点，只要我能坚持到天亮，因为很
多人坚持不到天亮，他跳楼了，但是
我行。

主持人：我要看到真相出现的那
一天。

钟睒睒：对，那一定会出现的，但是
速度没有那么快，所以很多人说真理不
会缺席，它就迟到了，但迟到就是一种
伤害、一种损失，真理是不能迟到的，

翁祥（经销商）：我做农夫山泉的经
销商有二十多年了，你如果想对一个人
做好的评价、做公平的评价，你首先要
去了解他，他在做什么事情，作为一个
企业家来讲，产品就是他的人品，如果
你没有好的产品，从我们企业的角度来
说何谈人品。

主持人：他们都义愤填膺，钟先生
您 当 时 是 不 是 也 是 处 在 这 样 的 心 境
当中？

钟睒睒：对，但是我是有时候愤怒
一下，但是我是情绪型，很快（就过去
了）。

主持人：调试过去了。
钟睒睒：对，我照样睡觉，照样吃

饭，照样上班。
主持人：那您心真大。
钟睒睒：有时候很气愤一下，有时

候（认为你净）胡说八道，真是胡说八
道，如果有一点是真实的，我就笑纳。
你几乎全是胡说八道，我本身做过新
闻（工作），新闻也是我的第一个专业。

主持人：真实是新闻的第一要义。
钟睒睒：对，我觉得网络怎么可以

这样，它没有逻辑了吗，它把简单的逻
辑完全去掉时间、去掉环境，然后来呈
现。加上很多不明真相（的人），他不知
道，他天天知道这个人有那么坏，又是
个首富，想象这个首富本来获得这个金
钱就有原罪。

主持人：我相信正像刚才说的，当
这些屏幕背后的人发出这些字的时候，
他其实是不认识你，也不了解你的。今
天你愿意给这些“键盘侠”们说点什
么吗？

钟睒睒：我觉得“键盘侠”的存在本
身也是一种话语权，你对这种话语权首
先要承担伦理的责任。第二个你还要
承担道德的责任，因为这是为你自己
好，你学会了去探求一个事物的真相的
时候，你本身就是一种人生阅历的进
步，所以你要去做好的事情，对他人有
益，对社会有益的事情，整个社会向上
了，你也向上了，整个社会向下了，你一
定也被带下去。

钟睒睒：我认为如果这个年轻人
都泡在这个（网络）上面，我是不认同
的，我认为年轻是非常、非常需要去动
手，各种各样的动手，因为你年纪轻的
时候不去学习，你关在一个小屋子里，
你对生命是一种浪费，但是我们这个
社会有没有能力去创造那么多机会？

主持人：让年轻人去学习。
钟睒睒：让年轻人去实践、动手，去

见识，我认为（作为）一个年轻人，宽度
比深度更重要，他需要各种各样见识，
就是传统讲读万卷书，行万里路，我们
不能在小屋子里接受别人的思想，全是

（别人）嚼过的馍。
主持人：尤其是当这个小屋子是一

个信息茧房的时候，那其实影响更大。
钟睒睒：说句老实话我认为，你每

天花一个小时（在网络上），那是适度
的，超过一个小时，我认为就是不适度，
因为时间是有限的。

（下转第七版）
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